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! ! ! !上海动漫技术的突飞猛进! 让人

欢喜让人忧"过去!人们常把中国动画

的不景气归咎于技术和资金!而现在!

这样的借口已然不能成为借口#$$都

可以在家门口享受国际顶尖技术了!

你还有什么理由做不好%

中国动画片的低口碑! 源于多年

来内容创作和制作理念上的 &低幼

化'! 以及由此造成的想象力不足(题

材局限) 上世纪 !"年代!*大闹天宫+

*天书奇谈+*哪吒闹海+! 一部又一部

精品令人心生向往) 老一辈动画人可

以为一部动画片倾情投入!不计回报!

只想着如何淋漓尽致地展示才华) 这

样的创作热情!在如今!很难得见) 也

因此! 国产动画片再没能创造出几个

令人印象深刻的角色形象) 苍白的说

教和空洞的内容!撵走了成年观众!也

撵走了小朋友)

如果把动画片比作鸟儿! 创意和

故事就是鸟儿的翅膀)创意崇尚轻灵!

故事意在有趣) 如果能在创作的时候

把自己当做孩子! 摒弃杂念! 一心一

意!或许这只是水到渠成的事) 张艺

! ! ! !好导演似乎都有些小怪癖，阿巴斯不愿进
电影院，王家卫脸上总长着一副墨镜，本届上海
国际电影节主席安德烈·萨金塞夫，被公认为当
今最具才华的文艺片导演之一，特别看不起商
业大片。
昨日，萨金塞夫接受了本报记者的专访。
!"岁，凭借仅有的 #部电影作品，在欧洲三

大电影节所向披靡的萨金塞夫，特别看不起商业
大片。“在俄罗斯，文艺片票房不高，不赚钱，所
有人都知道。但作为我这样一名导演，如果还要去
追求票房，被票房所左右，那么这个市场上就不会
有文艺片了，都被商业片占据了。”
拿《变形金刚》举例，萨金塞夫说，这样的商业

大片好比标准化的产品，不看就知道电影会朝什
么情节去发展，不会有任何惊喜。“我拍一部片子，
通常要 $到 %年，要我花这么长的时间去拍一部
商业大片赚钱，绝无可能。”他说，拍文艺片的人，
目的都很抽象，“不是为了钱或者票房，只为了体
现个人的诉求，或者个人对社会的一些理解。”
萨金塞夫回答问题，很爱打比方。
比如记者问他，作为本届电影节的评委会主

席，自己的审美趣味是否会影响最终大奖的归属
时，他说：“电影评选不像体育比赛，比别人少几秒
钟或者多跑几厘米，就一定能够获胜。评价一部电
影的好坏，带有太多的主观色彩。我只能说，评奖
过程会以很民主的方式进行，最终的结果一定是
&位评委共同的决定。”
拍完第一部电影的时候，萨金塞夫已经 $'岁

了。他半开玩笑地说，自己从 "(岁学习表演开始，
就一直在等待一位像安东尼奥尼那样伟大的导演
来发掘自己，“但我没有等到，)*，我就自己来做
一个伟大的导演吧！”

漫长的等待给了萨金塞夫许多生活体验，这
对他的导演工作是极其宝贵的财富。也正因为如
此，面对如今大量的年轻人投身导演事业，他才有
了这样的看法：“做导演不能太年轻，年轻人生活
经验不够，没犯那么多错误，也没有失去过那么多
东西。他们还没有真正体会到谅解的涵义，对人生
的理解、对社会的视角还不够宽阔。”萨金塞夫认
为，人生的阅历和经验对导演来说至关重要，“这
些经验不是你书上读到过的，而是你生活中亲身
体验到的。所以，一个人年轻不要太急于去当导
演，更多的是要做技术层面的积累，比如学习、了
解剪辑的工作，了解演员如何工作。”

本报记者 张艺
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爱电影的上海
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! ! ! !一夜大雨后，今天上午的上海影城
依然按时迎来了电影节的观众。能容纳
+,,,多人的大厅里，一场《飞行家》让观
众忘却了一脚潮湿。

昨天傍晚，上海的梅雨里，上海影城
附近，行车每挪动一百米，都相当艰难。
影迷孙小姐在咖啡馆，看黄牛三三两两
或站或蹲。半小时后，她的闺蜜顶着一头
湿漉漉，出现在她面前。上海电影节开幕
以来，这样的场景，于这两位忠实影迷，
已非第一遭。前一晚，她们在来上海影城
的路上，堵了两个半小时。但孙小姐说，
跟小伙伴闷在车里，你一句我一句地吐
槽，似乎压根没有动摇过赴约的心愿。

王先生和张小姐这对恋人约好了在

上海影城看《寒枝雀静》，孰料天降大雨。
“一路上都能开船了。”王先生对着记者打
趣，“这部是我好不容易托人买到的呢！”
《深夜食堂》放映当晚，天降大雨，工

作人员以为会有很多影迷不会来了，但
踏进放映厅的人，发现一千多个座位几
乎全都坐满了。黑暗里拾级而上，雨夜里
虔诚的上海影迷，叫人心头一暖。电影缓
缓的温润的口吻，很快熨干了影迷们潮
湿的怨气。很多观众安静地坐到字幕放
映结束，亮灯后再度送上掌声。散场时有
男孩打趣：“上海影城的乡亲们，举起你
们的雨伞，你们还好吗？”逗乐了好多人。
影迷们几乎完全忘记了之前堵车的不爽
落，很多人像孙小姐一样拿着票根排着

队找导演签名留念。
“糟糕的天气加上堵车，错失了开

场，好在电影本身轻松流畅，少年的成长
故事流畅温情……”社交媒体上，爱电影
的孩子，也会像抱怨通宵排队的辛苦，或
者难免网络抢票不成功的失落。但大雨
和惊雷并没有退却他们爱电影的热忱。
影城熙熙攘攘的人潮、高朋满座的金爵
论坛、随处偶遇的大导演和大明星，还有
现场办公耐心的组委会工作人员，组成
了一个个让影迷心动的瞬间。

电影散场的时候，正是长长的刹车
灯连成一串，照亮了不算宽阔的番禺路。
爱电影的上海，也是一道风景。

本报记者 孙佳音 张艺
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! ! ! ! 在文广局电
影处的彭奇志副
处长桌上，记者看
到了这样一组数
据：中国国产动画
的票房产量，连续
数年以近 -,.的速度
提升；去年全国动画电影
总票房 ++亿，上海贡献了 %亿……

好像为了印证上海动漫产业的快速
发展，昨日，上海数家动画公司在电影节
期间召开发布会，宣布年内新作。这不由
让人联想起上世纪 (,年代，上海动画片
的繁荣时期，《小蝌蚪找妈妈》《黑猫警
长》《大闹天宫》曾勾勒出整整两代人的
童年回忆。

有了高技术，有了好项目，上海的动
画产业能否重燃曾经的辉煌？

项目优渥
昨日是上海国际电影节的“动画片

日”，多家动画公司发布了新片消息，其
中，上海美影厂的《黑猫警长》大电影版、
《犹太女孩在上海》系列第二部、以及米
粒影业的 +/部动画大片的计划，都颇为
引人注目。
米粒影业的《无敌乒乓兔》/,+(年即

将上映，公司采用全球预售的方式，已经
获得了千万美元级别的 01（保底分成）。
公司另外的几部作品，《龙之谷 /》《太空
大冒险》等，已在米粒影业位于好莱坞的
创作中心进行了 -年的前期创作。

上海淘米动画公司出品的动漫品牌
《赛尔号》系列，如今已到了第五部，并确
认定档今年暑期。

技术领先
长久以来，动画技术一直是国内动

画电影的短板，也是常年遭遇观众吐槽的
最大软肋。但细心的影迷或许会发现，去年
至今，“动画技术”成了国产动画片最大的
宣传噱头。《熊出没 -2》中绚烂的水中场
景，《龙之谷：破晓奇兵》里的壮观画面，至
今让人记忆犹新，而这些国产动画的原创
-2数字内容制作，全部在上海完成。

上海河马动画设计公司，是目前国
内原创 31动画制片团队的龙头老大，他
们目前已形成了超过 //, 人的制作团
队，年产 -2立体动画电影 -至 %部，其
中包括《超蛙战士》系列、《4+号农场》系
列、《绿林大冒险》等。公司负责人表示，
目前全国动画电影的后期渲染和制作，
上海包揽了 &,.。
彭奇志副处长告诉记者，上海如今的

动画渲染技术全国领先，在国际上也处于尖
端行列，比肩韩国和日本，仅次于好莱坞。

还缺什么
那么问题来了，技术上去了，内容能

跟上吗？接受采访的众多业内人士承认，
对于国产动画来说，如何找对故事，讲好
故事，是目前亟待解决的问题。

卡通先生影业公司曾经推出《喜羊
羊与灰太狼》《赛尔号》《洛克王国》《熊出
没》等多部动画电影，被圈内称为金牌推
手。面对业界诟病的国产动画“内容低

幼”，公司创始人王磊说：“低幼定位本身
并没有错，问题在于产品的打造。一些动
画公司利用市场刚需，打造了一批低投
入、低质量的产品。这在一张白纸的孩子
面前，或许有票房成功的机会，但给家长
造成了不好的印象，导致低幼动画在中
国走入死局。”

就此，他提出了“合家欢”的动画理
念，“中国动画和国际经典动画之间的最大
差距，就是故事。有了富于想象力的故事，
低幼动画同样能成为高水平的作品，同样
会迎来商业的巨大成功，且具有持续性。”
《犹太女孩在上海》的编剧吴林说，

中国动画要讲好故事，需要继承和发扬
自身独特的艺术传统，融入民族特色，《犹
太女孩在上海》取得不错反响也是如此。
“在困难的时期，抱团取暖、战胜邪恶、赢
得黎明，这种饱含强烈情感的现实主义作
品，具有永恒的力量。好的动漫作品需要
不断突破，尝试新颖、大胆的题材。”

本报记者 张艺

把!创作热情"找回来

“““动动动”””需需需讲讲讲故故故事事事
“““画画画”””要要要想想想象象象力力力


